

PRÉFACE.

La Providence souffle à différentes époques ses desseins, les presse quelquefois, et dociles à cette mission, ses enfants accomplissent avec des moyens faibles en apparence, des œuvres, qui les étonnent eux-mêmes, et qui sont d'un grand bien pour la Religion et pour la Société.

Nous avons pensé qu'un ouvrage plus historique que l'*Annuaire de Ville-Marie* ferait connaître davantage, surtout parmi les élèves de nos Maisons d'Education, le bien que ces mêmes Communautés ont propagé parmi nous depuis leur fondation, surtout depuis 1863.

Ce travail nous a coûté bien des recherches ; il nous a fallu pour en recueillir les matériaux nécessaires puiser à des sources nombreuses et certaines, réitérer bien des appels à des Religieuses de bonne volonté.

Nous nous consolons cependant, avec toutes les personnes qui ont bien voulu nous éclairer sur cet ouvrage en songeant que nous avons arraché à l'oubli bien des choses précieuses pour la postérité.

Nous avons certainement droit d'offrir avec reconnaissance nos plus sincères remerciements aux communautés, de qui nous avons sollicité des informations. La manière avec laquelle l'on nous a reçu est digne de toute éloges. Nos demandes ne se sont jamais fait remettre. Aussi c'est un grand plaisir pour nous de pouvoir mettre sous les yeux des lecteurs de ce volume, les nombreuses et admirables œuvres de nos établissements religieux, les secours variés et abondants que savent procurer à tous les âges et à tous les besoins, ces diverses sociétés de Dames et de Messieurs qu'animent le zèle le plus pur et le dévouement le plus généreux.

Quelques-unes de ces Communautés, jeunes encore, quoique pleines de sève et d'avenir, sont à peine connues par un grand nombre, et même des bons citoyens.

Puisse ce livre nous concilier la bienveillance et sympathie des lecteurs chrétiens ! Nous n'ambitionnons pas d'autre gloire !

H. G.